

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Un compañero de viaje

Travesía espléndida. Una tarde de Junio, clara y radiante. El cielo de un azul intenso y de una pureza absoluta. Todo luz y relieve; la selva de mástiles del puerto de Barcelona, los largos paseos, el follaje húmedo de los jardines, las torres y cúpulas de los edificios, los altos cristales reverberando como fraguas de fantasmagoría, la playa lejana, las risueñas barriadas de la ribera, cuanto alcanzaba la vista, en fin, repojado y nitido como galería de cuadros en día de *vernissage*. La vibración del éter todo lo envolvía, en medio de la suprema diafanidad del espacio.

Entre el ir y venir de las barquillas, las despedidas y el revolotear de los pañuelos, soltó sus amarras el vapor y salió, limpio y gallardo, de la dársena, como corcel que sabe el camino. En el alcazar, á la sombra del risueño toldo, apiñábanse en abigarrado conjunto los pasajeros. Una brisa refrigerante pasó sobre el buque, agitando en la misma dirección el penacho de humo de la chimenea, los gallardetes, las plumas de los sombreros femeniles, el periódico de algún lector displicente... El buque parecía inmóvil, mientras se alejaban como bloques flotantes, los andenes del puerto con sus largas filas de curiosos.

Numeroso era el pasaje y soplaban en él, como el venticillo sobre las mieses, un aura de animación y de bullicio. Ya fuera del puerto, deshízose la barrera humana formada junto á la orla del vapor; sentáronse las mujeres. Seis ó siete estudiantes nos reunimos en corro junto al asta de la bandera,—estudiantes ¡ay! que traíamos á Mallorca, el último figurín, el último aire de zarzuela, la frase de moda y la cabeza perdida de fatuidades!

—Pues á mí (decía un lorito universitario, una futura hormiguita de lo contencioso-administrativo) á mí me tocaron de *romano* la 16, la 33 y la 47; de Economía política la 9, la 12 y la...

—Que se calle el *libri-pens!* gritamos todos. ¡A la barra, á la barra! Es capaz de examinarse otra vez, ante el maquinista y el contra-maestre. Siempre serás, eso... un enfitenta.

Nuestros gritos y risotadas hicieron volver la cabeza á todos los pasajeros, que quedaban en ayunas de nuestra monserga escolar; una linda pareja, marido y mujer acaso desde la misma mañana, distrájanse de su arrullo y nos miró sonriente; eran de los nuestros, comprendían esos escapes de jovialidad y adolescencia; iban, no estaban de vuelta todavía, del país de la ilusión. Un sacerdote, que había sacado su libro de rezos y se paseaba sobre la cubierta, paróse un instante y sonrió, benévolo también. Acercóse el viajante de tanda—el eterno viajante catalán, con su gorra de cuadros y sus babuchas y su novelita verde, para quien el vapor ó el ferrocarril parece un domicilio... espejo de *Cagliostro*, que se encuentra al mismo tiempo en el correo que va y en el que vuelve. Un movimiento de curiosidad, se extendió en torno nuestro, en torno del plantel de *varones ilustres*. ¡Ay! todos creíamos entonces que nada existía tan cómico en el mundo como la seriedad estólida y sobrepueta. Muchos nos hemos hecho después con el tiempo graves y solemnes. ¡Pobres armarios vacíos, cerrados con llave!... Entonces, no; el accidente más leve nos hacía reír sin malignidad; la savia desbordaba en nuestro organismo, que todo lo ponía en flores y hojarascas; teníamos la isla allí enfrente; el mundo, el ancho mundo continental, casi á la mano con sus tentaciones y sus encumbramientos, y el hervor de la sangre se resolvía en aquella verbosidad incoherente, en aquella risa espontánea y ruidosa, por donde descargaba el pleno deleite de la vida.

¡Con qué ojos más abiertos, húmedos, revelando emoción extraña, nos miraba un pasajero errante de un lado á otro!... Vestía traje oscuro, con pantalón acampanado; y el bigote caído á lo tártaro, la anilla pendiente del lóbulo de la oreja, la melena ensortijada, el color cetrino, nos hablaban de países lejanos, de vida exótica, de paludismos endémicos. Nos pareció á todos «un espía de los paraguayos.» Más lejos, allá en la proa y sobre el mismo tajamar, canturreaban, unos soldados vistosos como generales con los cordones y flecos de su canuto. Volvían á su aldea, á su azadón, á su tierra agotada, dejando atrás, como una bruma, los años de la vida marcial y bulliciosa... pero volvían contentos. Y de aquellos estudiantes, de aquellos soldados, de aquellos viajeros procedentes de todas las rutas y direcciones, se desprendía como un fluido poderoso que ayudaba al vapor comprimido y á la férrea pulsación de la hélice, la atracción del terruño natal, el himno delirante de la vuelta á la patria.

Muy de madrugada subí á la cubierta del buque. La noche había sido diáfana. Habíase puesto la luna y la estrella del alba destellaba con virgen claridad sobre la cordillera, lejana todavía, inmensa mancha violácea que se recordaba sobre la mortecina transparencia de los horizontes. Allí en la popa, de codos en la amura del buque ví al extraño pasajero de la víspera, á nuestro espía de los paraguayos... Recordaba la chacota y la algarazca con que saludamos su presencia. La mentira social nos había enseñado á repeler toda disonancia de trajes y costumbres, con mayor energía que la que se guarda para expulsar la infamia y la iniquidad. Acercuéme al desconocido para encender mi cigarro y al poco tiempo habíamos entrado en conversación. Mientras el vapor se iba acercando á la costa, me preguntó qué luz era aquella que teníamos á la vista.

—El faro de la Dragonesa, le contesté. Entonces, animado por mi complacencia, ó movido por íntimo é ineludible impulso, con voz temblona, que revelaba hondísima perturbación, con frases incoherentes en las cuales mezclaba extraños barbarismos de sudamericano, me enteró del objeto de su viaje, de su vida pasada, de sus sinsabores, de sus trabajos de cuarenta años.—Cuarenta años hace, señor, que salí de este país. Era joven, á penas contaba los veinte y cinco. Mis padres no querían que me casase, mi cortejo era á disgusto de ellos. ¡Cosas de muchachos y de viejos! Me marché á la América del Sur, con ánimo inquebrantable de reunir alguna plata y volver y casarme con Catalina; rompí toda relación con mi tierra y con mi familia, y á «ella» le dije: «Voy á probar fortuna: ó tú ó nadie; pero no me esperes, no tienes compromiso alguno. Si consigo salir de mi pobreza vendré á buscarte; si no, nos encontraremos allá arriba...» Y he aquí la juventud desperdiciada y la ilusión muerta. ¡Verdad que es gran culpa esa de separar á dos personas, para que la fuerza de su corazón se pierda y la juventud, que es flor de una hora, se marchite? Pues bien, fui allí, á la Argentina y anduve por la Pampa, y viví en ella, en bohíos y potreros... Aquella llanura sin límites, donde solo veía descollar uno que otro solitario ombú, comunicó toda su monotonía á mi existencia... Nada he sabido del mundo en cuarenta años de trabajos duros, brutales y sin descanso; nada, más que la muerte de mis padres...

La excitación del pobre indiano crecía por instantes. El buque seguía ya, tierra á tierra, la costa de Andraig... El horizonte levantino se teñía de colores opulentos, de reverberaciones de incendio, rojizas y sangrientas. Un falucho pescador pasó rozando el buque y los ojos de mi compañero, brillantes y humedecidos, se iban detrás de la parda vela, hecha de retazos, y del gorro encarnado de los tripulantes... Me pedía el nombre de aquellas calas y de aquellos peñascos, de cuyas hoquedades salían espantadas las palomas, con el rebramar de la sirena del vapor. Después fijaba su mirada en la costa, en los montes coronados de pinos, en la tierra toda que descubría, como absorto y embebecido en contemplación religiosa.

— Créalo, amigo, —continué,—cuarenta años de penalidades he vivido con una sola idea, diaria, continua, implacable; hora tras hora he ido desgranando esta misma ilusión al apilar peso á peso mis insignificantes ahorros; y me ha sostenido con tenacidad creciente en mis días de fiebre, en mis combates con las toradas, en mi labor de las salazones, en las refriegas de los pamperos desalmados: volver á mi roca, á mi palmo de tierra, á la casa en que nací, á la calle en que jugué de niño, á la grieta en que metí mis baratijas y mis dientes caídos... ¡Ah! no, no puede usted formarse idea de ello; usted habrá estado ausente dos días, dos meses! ¿Qué supone esto al lado de esa existencia arrastrada y taciturna en que he encañecido, sin amistades sin afecciones, acalladas las pasiones más ardientes y absorbidas en la única y torturante de regresar, regresar como ahora... para ver mi tierra y besarla y morirme...

Un reguero de lágrimas acudió á sus ojos y rodó por sus mejillas. Le escuché sin decir palabra y le miraba sin pestañear. Su melena, el pendiente, las manchas de tatuaje que descubrí en su brazo, todos aquellos rastros de existencia dura, desprecio de la molición civilizada, perdieron á mis ojos cuanto me habían ofrecido de risible ó repugnante.

—Lo que yo siento, lo que yo gozo en este instante,—me dijo después,—jamás en el mundo podrá comprenderlo nadie... Es preciso haber vivido cuarenta años como yo he vivido, para tener derecho á un momento así!

Y las lágrimas volvieron á agolpársele en los ojos, clavados en las rosadas torres de la Catedral... Mis compañeros, perezosos, subieron

cuando ya el vapor se encontraba en el puerto. Uno de los más listos, en sentir de las gentes, me dijo en voz baja:

—Vamos á «tomar el pelo» á ese guachindango...

MIGUEL S. OLIVER

Opiniones

sobre la insurrección de Cuba

Las del señor Batanero

Le Matin, de París, llegado á Madrid el jueves, contiene *in extenso* el relato de la *interview* que celebró anteaer uno de sus redactores con el senador cubano Sr. Batanero, acerca de la guerra de Cuba.

«Los sucesos de Cuba—dijo el Sr. Batanero—tienen su origen en la insurrección que España hubo de sofocar hace diez y ocho años. Desde entonces, en toda la costa de la Florida se han organizado Clubs revolucionarios, y hace algunos meses se consideró que había llegado la ocasión oportuna de intentar un movimiento armado para impedir la aplicación de las reformas liberales aprobadas por las Cortes y sancionadas por la Corona. Además, en los Estados Unidos ha existido siempre una agitación constante para arrancar á España la mayor y la más hermosa de sus Antillas.

Los Estados Unidos—añadió—comprenden de distinto modo que las potencias europeas sus deberes internacionales. El Gabinete de Washington deja hacer á todo el mundo lo que le place. Pero en cuanto tiene noticia de que ha salido una expedición de las costas de la Florida, da orden de perseguirla. Algunas veces ha dado alcance á los piratas, la mayor parte no lo ha conseguido. La doctrina de Monroe tiene mucha fuerza en los Estados Unidos, y su popularidad explica la falta de vigor de los hombres de Estado de aquella República.

Los revolucionarios cubanos están reclutados, armados, equipados y dirigidos á expensas de ciudadanos americanos excitados por un fanatismo peligroso.

Casi todos los jefes insurrectos de Cuba proceden de los Estados Unidos. Muchos son de origen cubano, pero hace años que tienen adquirida la nacionalidad norteamericana.

Los filibusteros, en cuanto llegan á la isla, se reparten por las provincias de Santiago, Puerto Príncipe y Santa Clara, que son las menos pobladas, y allí, quieras que no quieras, reclutan á bandadas negros y mulatos que no tienen ocupación á causa de la forzada huelga de plantaciones. A ellos se agregan las masas de descontentos que hay en todas partes, y de estos elementos se compone el Ejército revolucionario.

Este no tiene, en rigor, ningún plan de campaña. Hace una guerra de partidas, y procede á la americana, por grupos sin cohesión ni disciplina, pero batiéndose con valor y usando armas de fuego perfeccionadas. Con frecuencia practican el *boycottage*, tan en boga entre los huelguistas *yankees* á fin de atemorizar á los cubanos ricos que, en su mayor parte, han permanecido fieles al Gobierno de la Metrópoli, lo que da por resultado la defección de ciertos jefes blancos cubanos que no quieren hacerse cómplices de la destrucción del país.

Preguntado por su interlocutor acerca de la situación política de la isla, dijo:

«Cuba es una de las colonias que disfrutan de mayor libertad en el mundo. Está representada en el Parlamento español exactamente lo mismo que las demás provincias del territorio. Se rige por la misma Constitución, goza de los mismos derechos, y cubanos y españoles son iguales desde el punto de vista civil y político.

Las Cortes han aprobado, pocos meses ha, una especie de *home rule* cubano que otorga á aquella colonia una amplia descentralización administrativa. Según el nuevo régimen, los funcionarios locales se designarán entre los cubanos y los españoles que viven en la isla, y la población dispone en absoluto de sus obras públicas.

Ese *home rule* fué aprobado por unanimidad en el Parlamento por virtud de un pacto convenido entre los tres partidos de las isla: los asimilistas, los autonomistas y los reformistas.

—¿Qué se opina en España acerca de tan graves sucesos?—preguntó el redactor de *Le Matin*.

—«España entera, sin distinción de partidos—repuso con gran energía el Sr. Batanero—está resuelta á hacer todos los sacrificios necesarios para reprimir la insurrección organizada por los filibusteros americanos, y no quie-

re que se comprometa la hermosa obra de la civilización europea implantada en la isla, ni que se destruyan las libertades políticas concedidas á los cubanos y á los residentes españoles.

Para ello el Gobierno de Madrid ha enviado y está dispuesto á enviar con sus propios recursos y en buques españoles 55.000 hombres, y tiene preparados otros 25.000 por si fuese indispensable la ocupación militar de la isla; y estos envíos de tropas se han organizado con una regularidad más perfecta que en todas las campañas de la misma índole de las potencias coloniales.

Por último, la campaña está dirigida por el general Martínez Campos, uno de los militares de más fama de Europa, que conoce admirablemente el terreno en que opera y es muy estimado en España y en Cuba por sus condiciones de extraordinaria bravura y de acendrado patriotismo.

Con un soldado como él no tardará el Ejército español en cortar de raíz ese mal, de importación americana.

En Febrero ó Marzo del año próximo terminará la guerra y España adoptará acto continuo las medidas necesarias para evitar que se repitan semejantes acontecimientos.

Amigos y adversarios del actual Gobierno se unen y se estrechan para prestar su concurso al Sr. Cánovas del Castillo, hombre de Estado de primer orden, que conoce mejor que nadie y en toda su extensión el problema de Cuba.

Por lo que se refiere á mí, aun cuando soy liberal y amigo adicto del señor Sagasta, me encuentro dispuesto á todos los sacrificios necesarios al restablecimiento del orden en Cuba.

Para llevar á cabo esta obra, mis amigos y yo nos colocamos incondicionalmente al lado del Sr. Cánovas del Castillo.»

Las de D. Segundo Alvarez

El ex-alcalde de la Habana D. Segundo Alvarez, habló durante su estancia en Nueva York, de los asuntos de Cuba con varios periodistas, y el *Herald* del día 15 publicó noticia extensa de esa conversación.

Lo más importante que el Sr. Alvarez dijo fué que la rebelión de Cuba es un alzamiento de criminales capitaneados por extranjeros y que los cubanos de las mejores clases nada tienen que ver con esta algarada.

«Hay muchos cubanos conspicuos—añadió—que acostumbran venir todos los veranos á los Estados Unidos, y este año no lo han hecho por temor á los conspiradores establecidos en Nueva York, que les pide dinero bajo amenaza de quemarles los ingenios.

La insurrección manifestó al terminar—no hubiera durado un mes si no hubiese recibido apoyo enviado de los Estados Unidos. En otoño será sofocada prontamente.

POR CORREO

París 29.—El *Times*, de Londres, publica un telegrama de la Habana diciendo que el general Martínez Campos ha establecido su cuartel general en Santa Clara y que sigue organizando el plan de operaciones para emprender la campaña en cuanto pase la estación de las lluvias.

También dice que los insurrectos están ocupando buenas posiciones en la provincia de Santiago para resistir á las fuerzas españolas, y que han surgido fuertes disensiones entre los cabecillas.

París 28.—Entre la curia de esta capital ha causado alguna sensación el fallo dictado por la sala de examen de las acusaciones declarando nulo el proceso que se seguía al senador M. Magnier, complicado en el negocio de los ferrocarriles del Sur, y á quien la opinión acusa de haber cometido irregularidades que caen bajo la acción de las leyes.

La sala hace constar en su fallo no entra en el fondo de la cuestión, pero debe sobreseer el asunto en vez de someterlo ante el tribunal de Assises, por haberse procedido ilegalmente, toda vez que empezó el proceso antes que terminase la legislatura parlamentaria.

El fiscal ha aplaudido ante el tribunal superior contra el fallo de dicha sala.

París 28.—*Le Figaro* contesta hoy á las exageraciones de *The Times* sobre la cuestión cubana y dando la nota de sensatez y cordura.

«Nos complacemos, dice, en esperar para dentro de breve plazo el triunfo final de España. Lo contrario sería desesperar á las naciones europeas que esperan conservar sus colonias.»

Paris 28.—Aprovechando la estancia en esta del general dominicano Lluberes, he creído interesante conocer su autorizada opinión referente a la situación de Cuba y saber de una manera positiva la parte en que los dominicanos hayan podido contribuir en el actual movimiento.

Dicho señor me ha recibido con suma cortesía, y al manifestarle el objeto de mi visita, se ha mostrado satisfecho, puesto que le ofrecía nueva ocasión para expresar los sentimientos de viva simpatía que tanto él personalmente como el presidente de aquella república y su Gobierno sentían por España. Lo hemos demostrado poniendo de nuestra parte, me ha dicho, cuanto nos ha sido posible á fin de evitar que en el territorio dominicano se conspirara contra España, y al efecto tenemos organizado un servicio especial de policía, y así hemos impedido más de una expedición de armas y aprovisionamientos que se preparaba para los insurrectos de Cuba. Debo que conste que ni una sola expedición ha logrado salir de nuestra isla y si bien es cierto que antes de estallar la insurrección Máximo Gómez, Martí y otros celebraron algunas conferencias en aquel territorio fué en circunstancias en que no nos fué dable impedirlos.

Niega la posibilidad de haber desembarcado Gómez otra vez en Santo Domingo para preparar una expedición, como pretenden algunos periódicos, pues además de que no encontraría allí quien le secundara, daría lugar á creer que la insurrección ha sufrido un rudo golpe, cosa que, aun cuando fuese cierta, procuraría ocultarla.

El general Lluberes reconoce que la insurrección es hoy día poderosa, pero que con los elementos con que cuenta España, ayudados por el gran patriotismo de todos los españoles, sin excepción, acabará por dominarla.

Cree que el dinero que alimenta la insurrección, por lo que ha oído á personas bien informadas, proviene una buena parte de los dueños de ingenios de caña de la América del Norte, que periódicamente envían fuertes sumas, pues son los más interesados en que la insurrección se prolongue por largo tiempo.

No cree muy oportuna la ocasión escogida para mandar refuerzos á Cuba. Su opinión es de que hubiera sido mejor aplazar el envío para principios de Octubre, á fin de evitar las enfermedades mortíferas propias de la estación actual.

Ha hecho grandes elogios de la rapidez con que España ha movilizao un ejército tan poderoso como el que se ha mandado á Cuba, admirando á la vez el entusiasmo que reina entre las tropas expedicionarias.

Paris 28.—Nueva York.—En un telegrama de Panamá se dice que el general Alfaro se ha apoderado de Quito, habiéndose los habitantes declarando en su favor, y que ocupó á Cuenca después de una sangrienta batalla.

Paris 23.—Londres.—El Sultán de Turquía ha telegrafiado á los embajadores otomanos de Paris y San Petersburgo quejándose amargamente de la actitud de Inglaterra en la cuestión relativa á las reformas de Armenia y pidiendo los buenos oficios de Francia y Rusia cerca de Gran Bretaña con objeto de que modifique su actitud. Las respuestas de Rusia y Francia no son favorables á Turquía y no le dan esperanza alguna.

Paris 28.—Roma.—En una carta dirigida desde Palermo al *Don Chischiote* se anuncia que pronto será inevitable una represión más enérgica que la primera en Sicilia.

El general Mirri ha ido á Roma, con objeto de pedir que se le cambie de destino.

Gastein.—El príncipe de Bismark es aguardado aquí para el día 12 de septiembre con objeto de tomar las aguas.

A consecuencia de la explosión de una lámpara de petróleo en la iglesia de Rileorden han resultado 14 muertos y gran número de heridos

Paris 29.—De Córcega telegrafian que á consecuencia de una polémica periodística se ha verificado un duelo del que ha resultado muerto uno de los combatientes.

Los duelistas eran muy conocidos y apreciados en la buena sociedad de Ajaccio, habiendo causado esta desgracia hondo pesar en aquella población.

Paris 29.—La reacción en favor de España se va acentuando entre los periodicos de esta capital que se ocupan de la guerra de Cuba y que antes se mostraban favorables á los insurrectos.

A los artículos publicados por *La Patrie* *Le Temps* y últimamente el *Figaro*, reconociendo la razón que asiste á España para defender con tesón y sin reparar en sacrificios de hombres y dinero la integridad del territorio, sigue hoy *Le Gaulois* demostrando sus simpatías por nuestra patria.

Dicho periódico elogia el valor y heroico arrojo del soldado español y espera que para el proximo otoño sonará el *Requiem* de la insurrección cubana, diciendo que la gran Antilla no se convertirá en segundo Haití á pesar de la preponderancia que en la parte oriental de la isla tiene sobre los blancos la gente de color.

Paris 29.—Comunican del Havre que el crucero *Pothuau*, que varó cayéndose de costado al ser botado al agua, se conserva intacto como si se encontrara en el astillero, que no inspira la menor inquietud y que se espera que podrá ser puesto á flote en el próximo Septiembre.

Paris 29.—Se ha suicidado en Saint Mandé disparándose un tiro de revólver en la sien, el conocido autor dramático Hipólito Raymond, autor de muchas comedias y vaudevilles que han alcanzado gran éxito en todos los teatros donde han sido representadas.

El suicida era natural de Valreas, departamento del Vaucluse, y contaba 51 años de edad.

Se ignoran los móviles que le indujeron á adoptar tan extrema resolución.

Paris 29.—El *Times* de Londres, publica nuevas noticias de la isla de Cuba y dice que cerca de Matanzas se ha verificado un nuevo desembarco de insurrectos.

Añade que los banqueros cubanos se niegan á admitir el papel librado por el Gobierno español.

El partido autonomista ha celebrado una nueva reunión, y en ella ha dicho el señor Montoro que si España se decidía á dar con entera franqueza todas las libertades que ha prometido, acabaría la guerra cubana.

También se dice que si se deja en completa libertad al señor Martínez Campos, éste otorgará la autonomía.

Pero esto después de la guerra; no mientras haya un solo insurrecto en armas.

Paris 20.—El ministro del Interior ha concedido permiso á Guerrita para que pueda permanecer 24 horas en Francia para asuntos de familia.

Los mencionados asuntos consisten en que ha de matar seis toros en Nimes.

El ministro continúa recibiendo peticiones de Dax, Nimes y Arlés para que permita las corridas de toros á la española.

Uno de estos días se celebrará un meeting contra las corridas. En él tomará la palabra la notable escritora Severine para demostrar que el toro es un animal doméstico.

Paris 29.—Moscou.—Los periódicos dan cuenta de que la mitad de la ciudad de Youknoff, perteneciente al gobierno de Smolensko, y que constaba de 4.000 habitantes ha sido pasto de las llamas.

Paris 29.—El Consejo de ministros presidido por M. Félix Faure, ha acordado que el general Devarescugne vaya el día 2 de septiembre á saludar á la Reina Regente de España en San Sebastián en nombre del presidente de la república francesa.

El almirante Gervais ha sido nombrado comandante de la escuadra activa del Mediterraneo y el almirante Cuverville comandante de la escuadra de reserva.

El ministro del Interior ha manifestado que habia decidido prohibir las corridas de toros en los departamentos meridionales.

Paris 30.—Buenos Aires.—Ha sido nombrado ministro de la Guerra el ingeniero L. Villanueva.

Washington.—El ministro de China en los Estados Unidos ha prometido oficialmente que la China concederá las debidas reparaciones por los asesinatos de misioneros de Shanghai.

Lihun Chang ha sido nombrado canceller del imperio chino y será reemplazado en el virreinato por Wangivenshao.

Paris 30.—Las noticias que en Gibraltar se tienen de Marruecos presentan como muy agitado el imperio. Cerca de Tánger ha habido un combate entre las kabilas de Wad-Ras y las de Anghera. La autoridad del Sultán es muy precaria.

Paris 30.—Azúcares.—Nueva York, centrifuga, 96°, 3 1/8.

Cafes.—Nueva York, Fair rio corriente mes, 17 1/4.

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible 67 1/4.—Nueva York, primavera núm. 2 id., 69.

Algodón.—Nueva York, middling upland disponible, 8 3/16.

Petróleo.—Nueva York, refinado 7-10.

NOTICIAS

De las Provincias:

Una mujer de 77 años, llamada Rafaela, recogida en el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, de Madrid, se ha suicidado arrojándose desde el coro á la iglesia que dicha Congregación tiene en la calle del Buen Suceso.

Ocupándose un periódico de que vaya pólvora y material de guerra en los barcos que conducen tropas á Cuba, dice que, según sus informes, resulta que, aunque se pensó destinar un solo barco á la pólvora y material de guerra, se desistió de esta idea, considerando que una desgracia en este barco podría privar por bastantes días al ejército de elemento tan esencial.

De ahí que la pólvora y el material de guerra se haya distribuido en varios barcos, to-

mándose tales precauciones, que no hacen presumir ningún accidente.

En los periódicos de Marruecos encontramos las siguientes noticias relativas á la situación interior de aquel imperio:

De nuevo han roto las hostilidades los de Wadzan y la kábila de Benmessara, habiendo hecho los primeros á los últimos un crecido número de muertos, heridos y prisioneros.

Los Benmessara han ido en retirada á solicitar el concurso de muchas kabilas de la montaña, habiendo conseguido hasta ahora que se unan á ellas. La de Mesmuda, cedió forzosamente á los desos de los Benmessara, que ya se habían apoderado de cinco aduares y se proponían saquearlos si no les prestaban su auxilio.

También los Ahl Elsrif han sido invitados á pactar alianza con los Benmessara, y es de temer que si éstos consiguen reunir crecido número de fuerzas, la situación de los de Wadzan se hará muy penosa.

Sid Abd el Kader Aljaljali, bajá del Jlot, ha procurado intervenir para hacer las paces y no le han querido atender los Benmessara, sus administrados.

Se ha embarcado en Santander una misión de Padres Agustinos que va á establecerse en Colombia.

La preside fray Juan Aranaay y Crespo, quien, á pesar de no haber cumplido todavía los 25 años, es ya una de las lumbreras de la orden, á juzgar por la importancia del cargo que le ha sido confiado.

Dicen de Pontevedra á un periódico de Madrid:

«El juez especial nombrado para instruir el proceso que se sigue contra la delegación de Hacienda, ha dictado auto de prisión contra el delegado, el interventor, el administrador, abogado del Estado, maestro de obras y un oficial, egigiendo á cada uno 10.000 pesetas de fianza.

Se excluye de dicho auto al ingeniero inspector, suspenso de empleo y sueldo hasta ahora, y sobre el cual hay impresiones muy favorables.»

Comunican de Gijón que el lunes último, poco antes de concluir la función que se celebraba en el teatro de los Compos Eliseos, se produjo un incendio en el cuarto de uno de los artistas.

Más de 800 personas, que se hallaban presenciando el espectáculo, salieron sin atropellos, con gran tranquilidad, debiéndose á esto que no hubiera desgracias personales que lamentar.

Desde los primeros momentos se personaron allí las autoridades y el cuerpo de bomberos, que realizó trabajos dignos de encomio, consiguiendo sus esfuerzos localizar el fuego en aquella parte del edificio. Las pérdidas materiales son de escasa consideración, reduciéndose á ropas de artistas. Uno de los bomberos resultó levemente herido.

Atribuyense las causas del siniestro á algún descuido del tramoyista.

Ha aparecido ahogado un hombre joven en la puerta del molino de los Frailes, en el río Júcar, próximo á Albacete.

Parece que el joven ahogado es de la Gineta, y que, bañándose en el sitio llamado la Marmota, á presencia de su madre, le arrastró la corriente.

Dicen de Castellón que en aquella ciudad corre como autorizado el rumor de que *Pepe el de el maestra*, el jefe de la partido republicana de Chovar, se encuentra actualmente en Orán, donde la policía del consulado le persigue de cerca.

Leemos en *La Correspondencia de Valencia*:

«Nuestro apreciable colega *El Mercantil* dá cuenta en su número de hoy de haber recibido una bonita pulsera de oro figurando una flecha, que contiene un diamante y perlas, donativo de la señorita A. A. para las familias de los reservistas. El señor don Nicolás Vélez ha entregado también al colega 15 pesetas, cantidad por la que suscribe mensualmente. Celebramos infinito ver cómo se repiten estos caritativos rasgos, que nos permiten asegurar no quedarán sin socorro las pobres familias de dos reservistas.»

El guardia civil herido en la carretera de Montilla á Espejo por un individuo que fué capturado después en Realejo, ha perdido un ojo á consecuencia de la herida. Los 18 cerdos que fueron la causa de la colisión han sido recuperados.

Ha sido nombrado canónigo de Toledo, don Antonio Sorontegui.

Se aconcebido la cruz de Merito Militar á don Ramon Pastor, hacendado de Cauto, isla de Cuba; á don Daniel Costa, maestro de Bayamo, y á D. José Manuel Alvarez, médico del mismo punto: la cruz roja del Mérito Militar al coronel D. Eduardo Campuzano y la Maria Cristina al señor Martin Vallejo. También se ha concedido la cruz del Mérito Militar pensiónada al coronel D. Fernando Freyre, al coronel de ingenieros señor Souza y al capitán de de Estado Mayor D. Carlos de Andrade, y la misma cruz sin pensión á don Carlos Belza.

Refiere un periódico de Huelva que el sábado llegó un individuo decentemente vestido á una de las escalas del paseo del muelle, y alquiló una pequeña lancha.

Embarcóse en ella y el marinero preguntóle que donde deseaba ir.

El caballero le contestó que deseaba darse un paseo por medio de la ria.

Cuando el pequeño bote llegó al sitio llamado Canal de Palos, el original sugato ordenó al lancharo que no bogase más; acto seguido se quitó el sombrero, sacó el reloj y lo colocó en uno de los bancos de lancha.

El barquero creyó que dicho señor trataba de bañarse; pero no fué así, por cuanto sin desnudarse arrojose al agua.

Sin perder un momento hizo lo mismo aquel objeto de salvarlo; pero la lucha fué horrible, y ya el lancharo iba á dejar su propósito por imposible cuando afortunadamente acertó á pasar por el lugar del suceso otra lancha tripulada por varios carabineros.

A éstos pidió auxilio el marinero, y entre todos pudieron salvar al mencionado sugato.

En muy mal estado fué conducido á tierra.

De *Correspondencia de Valencia*:

«Aunque poco á poco, va dando buenos resultados la suscripción á favor de los reservistas iniciada por *El Mercantil*. En su número de hoy da cuenta el colega de haber recibido una carta con 147'45 pesetas. De esta suma pertenecen 47'45 á los empleados de la fábrica de papel de D. Salvador Zaragoza Ripollés, que ayer tarde al recibir la paga entregáronlas espontánea y simultáneamente. Las cien pesetas restantes son del dueño de la fábrica, que quiso coadyuvar al buen deseo de sus operarios.»

Por el mérito contraído en el salvamento de los tripulantes del vapor *Seebold* de nacionalidad inglesa, le ha sido concedida, de Real orden, la cruz de primera clase del Mérito Naval, con distintivo blanco, al capitán del vapor *Cabo Prior*, don Manuel Zulueta.

Felicitemos al joven capitán por esa merecida recompensa que le otorgan.

Al salir de Pamplona las tropas expedicionarias hacia la estación, uno de los soldados pidió á una señorita el abanico y ésta se lo dió de muy buena voluntad, diciéndole:

«A ver si me lo devuelve Vd. cuando termine la campaña, «Probablemente, ni el abanico ni yo podremos volver.»

Según las personas que han visto las nuevas monedas de 5 pesetas que se están acuñando, éstas son una verdadera obra de arte.

El retrato del Rey está admirablemente grabado y exento de esas nimiedades de detalle que distraen la atención de la linea general.

El aparecido es grande, y con relieve poco acentuado se ha obtenido el efecto del busto, hasta el punto de que los nuevos duros parecen una de esas medallas del antiguo arte, tan apreciadas de los coleccionistas.

La letra es de la llamada monumental romana, y el reverso heráldico conserva el tipo del gusto dominante en la época de Carlos III, de feliz recordación para las Bellas Artes en España.

Según ha manifestado á *El Correo de Girona* un *touriste*, existe un pueblo en la costa de aquella provincia en el que se conservan, cual otro ninguno de España, unas costumbres sumamente patriarcales.

En el pueblo de referencia no hay una sola taberna, á pesar de que el número de vecinos no bajará de tres mil.

Hay un solo círculo, llamado «La colla dels vells», los cuales tienen un local expreso, donde se reúnen todas las tardes á jugar, y satisfacen una cuota mensual de cincuenta céntimos para subvenir al arriendo, del que podrían llamar su domicilio social.

Forman á diario sus partidas, pero lo raro del caso es que no se cruza dinero alguno entre los jugadores. Juegan piedrecitas ó granos de maiz, que no representan valor alguno, y dentro de la sociedad no se sirve otra bebida que agua común.

En el mencionado pueblo, á las ocho de la noche, en este tiempo, la mayor parte, por no decir todos los vecinos, están entregados en brazos de Morfeo.

Por Reus ha circulado estos días un periódico clandestino, cuyo autor parece haber sido descubierta.

Han comenzado las obras de restauración del antiguo monasterio de benedictinos de Camprodón.

De la Capital:

Ayer tarde en el vapor-correo que salió para Menorca, se embarcaron los reverendos padres Jenaro Blanquer y Juan Setó, de la compañía de Jesús, los cuales, según á su tiempo dijimos, parece que han de predicar una misión en aquella isla.

En el Ministerio de la Gobernación se ha instruido el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de esta ciudad contra la providencia del Gobierno civil, por la que se suspendió un acuerdo de dicha corporación referente á la ad-

quisición de la casa número 109 y 111 de la calle de la Unión de esta capital.

Se ordena á este Gobierno que lo ponga en conocimiento de las partes interesadas, para que en el plazo de diez días, á contar desde el día de ayer, puedan alegar y presentar los documentos ó justificantes que consideren conducentes á su derecho.

Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de Villafranca, dotada con el haber de 150 pesetas anuales. Las instancias podrán entregarse en la Secretaría de aquel ayuntamiento en el plazo de treinta días á contar desde el de ayer.

Por el agente ejecutivo de la primera zona del partido judicial de Palma se sacan á pública subasta por segunda vez cinco fincas correspondientes á otros tantos contribuyentes morosos en el pago de sus cuotas de contribución territorial.

Ayer se verificó en la Diputación provincial, como habíamos anunciado la subasta para el arriendo del Teatro principal, en la que se presentaron nueve proposiciones por el orden siguiente:

- Don Luis Cussini, 5.050 pesetas.
- » Bernardo Manera, 4.000 id.
- » José Espinosa, 3.603'20 id.
- » Luis Cussini, 6.050 id.
- » Cristóbal Sampol, 3.502 id.
- » José Alorda, 3.812 id.
- » Bernardo Manera, 4.500 id.
- » José Espinosa, 5.133'45 id.
- » José Alorda, 4.999 id.

Desechada la segunda proposición del señor Cussini, por no estar ajustada al pliego de condiciones, se adjudicó el arrendamiento á D. José Espinosa por la suma 5.133'45.

Se halla completamente fuera de peligro nuestro buen amigo D. Jerónimo Rius, gobernador interino de esta provincia, de la grave dolencia que le tuvo algunos días postrado en cama.

En el mercado que se celebró ayer se observó mayor afluencia de vendedores que en el de la semana anterior, habiendo aumentado el número de puestos de frutas.

Como novedad introducida recientemente observamos que había un montón de melones, fruta que no era costumbre vender en dicho mercado.

Las aceitunas verdes, pero ya de buen tamaño para el adobo, abundaron dándose á precios baratos.

Hubo más animación por parte de los compradores, los cuales empiezan á afluir como en las épocas de prosperidad y auge.

El día 7 del próximo mes de Septiembre en el depósito de guarda-costas, situado en el muelle de esta capital, tendrán efecto las siguientes subastas que son segundas, por haber resultado desiertas las primeras.

A las diez de la mañana.—Aparejo y efectos de un laud apresado con tabaco de contrabando por el escampavía *Ninfa*. Tipo para la subasta, 64'95 pts.

A las diez y media.—Aparejo y efectos de un laud apresado por la *Gaviota*. Tipo 59'63 pesetas.

A las once.—Aparejo y efectos de un falucho apresado por la *Pez*. Tipo 21 pts.

A las once y media.—Aparejo y efectos de un laud apresado por la *Ninfa*. Tipo 72'07 pesetas.

A las doce.—Aparejo y efectos de un falucho apresado por la *Gaviota*. Tipo 105'83 pesetas.

A las doce y media.—Aparejo y efectos de un laud apresado por la *Ninfa*. Tipo 183 pesetas.

Durante el mes de Junio último las obras llevadas á efecto por la Comisión provincial en los edificios que cuida ascendieron á 525'85 pesetas distribuidas en la siguiente forma: En la casa-palacio de la Excm. Diputación provincial, 60'55 pts. En la Casa de Misericordia 111'67 pts. En el Hospital, 233'33 pts. y en e, Puig dels Bons, 120'30 pts.

Queda acordado el pago de la mensualidad corriente á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma que á continuación se expresa.

Día 2 de Septiembre.—Pensiones remuneratorias, regulares excludados, jubilados, cesantes y mesadas de supervivencia.

Días 3 y 4 de id.—Monte-pío militar y monte-pío civil.

Días 5 y 6 de id.—Retirados de guerra y marina.

Los ayuntamientos de Algaida, Santanyi, Valldemosa, Llubi y Fornalug publican el último número del *Boletín Oficial* la relación de los mayores contribuyentes que en unión de los respectivos concejales han de formar las Juntas municipales correspondientes al bienio de 1895-1897.

A las cinco de la tarde de ayer zarpó de nuestro puerto con rumbo á Mahón el vapor *Nuevo Mahónés*, siendo portador de veinte y

seis pasajeros, correspondencia y variada carga.

X

Relación de los pasajeros embarcados, según lista:

D. Genaro Blanquer.—D. Juan Gilibert.—D. Francisco Llanzó.—D. Agustín Ferrer.—D.ª Magdalena Salas é hija.—D. Monserrate Juan.—D. Juan Crespi.—D.ª María Callés y dos hijas.—D. Jaime Obrador.—D. Antonio Sapultra.—D. Danián Allendaz.—D. Danián Pizá.—D. Antonio Rosselló.—D.ª María Calvá.—D.ª Catalina Gari.—D. Enrique Guardia.—D. Antonio Andreu.—D. Bartolomé Frau.—D. Melchor Pamia.—D. Antonio Jaume.—Don Pedro Rosselló.—D. José Jaume.—D. Jorge Sansó.—Un soldado.—Un marino.

En una taberna de la ronda de Levante, cercana á pescadería del muelle, se presentó ayer un sujeto á mofarse del dueño de la taberna y retarle repetidas veces y en forma grosera.

Conocemos el nombre y la condición de este sujeto, que con sus intemperancias ha dado lugar á repetidas quejas y los denunciaremos con todas sus letras así que vuelva á desmandarse

El día oficial 2 Septiembre 1895

Diputaciones Provinciales.—Las elecciones de Diputados provinciales tendrán lugar en la 1.ª quincena del tercer mes del año económico, que es el presente, pero como á duración del cargo de Diputado provincial es de cuatro años, haciéndose cada dos la renovación de la mitad de los distritos ó agrupaciones, en el presente año no tendrán lugar elecciones para Diputados provinciales á no modificarse por una ley la legislación vigente mencionada ó los plazos establecidos. Las vacantes extraordinarias que por cualquier concepto ocurran, cuando antes de la renovación general haya de verificarse alguna de las sesiones ordinarias de la Diputación, serán cubiertas por elección parcial, ingresando el elegido en el lugar que corresponda al Diputado saliente. Cuando la vacante ocurriera por suspensión gubernativa ó judicial ó después del plazo arriba expresado, el Gobierno la proveerá interinamente en cualquiera de los que hayan desempeñado por elección el cargo de Diputado en alguno de los partidos judiciales á que pertenezca el Diputado suspendido (Arts. 44, 57 y 58 de la ley provincial de 29 Agosto de 1882)

La marcha

de los soldados regionales

DE PALMA Á ALCUDIA

(Carta de nuestro enviado especial)

Lapuebla 31 á las 6 tarde.

Cumpliendo el encargo recibido del señor director de LA ALMUDAINA, he subido al tren de las 2 y 15 minutos, después de remitir á ese periódico las notas de la despedida dispensada en Palma á los ciento catorce soldados regionales que se dirigen á Cuba.

Por cierto que ahora me acuerdo de una omisión, que paso á subsanar por si no la subsanado alguno de mis compañeros. Entre las entidades oficiales que despidieron á los expedicionarios, figuraba la Diputación provincial, cuyo presidente Don Alejandro Rosselló, además del donativo de la corporación ofreció otro de quinientos cigarros puros, con los cuales en los momentos en que escribo estas líneas, llenan de humo los coches estos alegres muchachos.

Poco después de salido el tren de la estación hemos pasado por el caserío del Hostalet den Cañellas, cuyos vecinos advertidos del paso de los soldados, han salido á las bocas-calles que dan á la línea férrea, saludando con grandes vítores el paso de la fuerza, que ha contestado al saludo de los paisanos, dando vivas á España.

Al pararse el tren en la estación del Pont d'Inca, ocurrió una escena análoga, confundiendo con los gritos patrióticos de los unos las canciones de los otros, de tal suerte que poco se hubiera podido adivinar en los expedicionarios la taciturnidad de quien va á conocer peligros y penalidades.

Como el pueblo de Marratxí se encuentra algo lejos de la estación y allí, como á otros varios de la línea no había llegado la noticia, no ha habido más movimiento que el ordinario.

Poco después de salido de Marratxí, hemos observado los pasajeros que el tren andaba con menos velocidad, hasta que se ha parado por completo.

Esto ha ocurrido entre aquella estación y la de Santa María, dentro del predio *Son Sureda*. El motivo de todo ello ha sido un derrame que se ha observado en una de las dos máquias; no obstante, al cabo de un rato ha vuelto á reanudar su camino, continuándolo, si bien muy despacio unos dos kilómetros, hasta que definitivamente se ha parado otra vez junto al *Torrent negre*. Allí no ha habido más remedio que dividir el tren en dos, saliendo la primera sección para Santa María y regresando la máquina útil á recoger los coches restantes.

El tiempo que hemos esperado, pues yo me

encontraba en uno de los últimos, se redujo á 20 minutos. Aprovechando este alto, el comandante señor Sainz ha pasado á inspeccionar, coche por coche, el estado de las fuerzas, las cuales le recibieron con aclamaciones de entusiasmo.

También ha habido poca gente en las estaciones de Santa María y Consell, donde algunas madres han acudido para despedir á sus hijos, observándose tanto en estos como en aquellos completa serenidad.

Donde si hemos presenciado un episodio conmovedor ha sido en Lloseta, á cuya estación han acudido algunas madres y hermanos de expedicionarios. Allí han estrechado contra su corazón á seres tan queridos, vertiendo un raudal de llanto. Los pasajeros y curiosos contemplaban la escena emocionados; y al tratar de ponerse en marcha el tren, no había medio de separarlas de las portezuelas y hasta corrieron peligro. Un grito unánime y salido del alma ha saludado á aquellas inconsolables mujeres.

En Inca había mucha gente; en el andén, completamente lleno, esperaba una comisión de jefes y oficiales del Regimiento de reserva, los cuales saludaron al comandante Sainz y á los regionales que van á Cuba. También aquí algunas madres lloran á lágrima viva abrazadas á sus animosos hijos, alguno de los cuales contesta:

—No lloreis; esto no es más que un pasco. Por último el tren ha llegado al Empalme donde se ha verificado el trasbordo, pasando los soldados al tren de Lapuebla. Los andenes de aquella estación ofrecían pintoresco aspecto con el ir y venir de los soldados y las notas de color de los uniformes.

Se han pasado sin novedad alguna de las estaciones de Llubi y Muro y por fin hemos llegado á Lapuebla á las 5 y 15 minutos. En esta importante villa esperaba una numerosa muchedumbre que llenaba el andén y la plaza de la estación.

Allí se han repetido los vivas y el entusiasmo; la tropa ha formado, se ha pasado lista de la cual no ha resultado novedad alguna y después de un breve descanso, ha tomado á pie el camino de Alcudia.

Mientras me detengo para ultimar al correr del lápiz estos renglones, allá á lo lejos por la polvorienta carretera, veo las líneas de nuestros soldaditos que jugueteando con una rama en la mano, sacuden las hierbas de los setos y márgenes como quien va á una de aquellas inolvidables correrías de la infancia por los campos nativos. Desde Alcudia completaré mi tarea, hasta dejar á bordo del vapor á ese puñado de animosos baleares.

PEDRO PEYRÓ

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Marruecos

Madrid 31 á las 6'40 t.

El sultán Abd-el-Aziz saldrá de Fez el día siete de Septiembre, quedando su tío encargado del virreinato de este territorio.

En Rabat recibirá á la misión española. La Agencia Consular de Italia en Casablanca, será elevada al rango de Consulado.

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca.	6 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca.	30 00
Alumbrado por Gas.	112 50
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Islaña Marítima.	41 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 31 de Agosto á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	00 00
4 por 100 exterior perpétuo.	77 40
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas.	100 00
Banco de España.	387 00
Tabacos.	190 00
Francos.	18 40
Libras.	29 90

Barcelona 31 de Agosto á las 4 t.

4 por 100 interior.	67 73
4 por 100 exterior.	77 70
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	101 25
Coloniales.	0 0 0
Nortes.	23 40
Francia.	19 10
Madrid.	0 0 0
París.	66 00
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

Tintas para marcar bultos

Se ha recibido un nuevo surtido de dichas tintas, de todos colores, en la librería de *Amengual y Muntaner*, Cadena 2.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:

Día 29.—Varones 6.—Hembras 2.

Matrimonios:

Día 29.—Ninguno.

Defunciones:

Día 31.—Bartolomé Nicolau Verger, casado, de 70 años, Hospital, enterocolitis.
Francisca Lladó Miralles, viuda, 74 años, Hospital, de anemia.

Hospital provincial:

Día 31.—Entradas, 3 varones. Altas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Calimosa con cirrus.
Id. del horizonte.—Calimosa en todo el círculo.
Dirección del viento.—S. S. O. flojo.
Estado del mar.—Llana.
Buques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Viento de Porto-pi.—Ninguna.
Incidencias.—Despejado el cielo, venticiento al terral, la mar llana y larga del S. y sin nubes amaneció, á las ocho calmó el terral, á las nueve entabló el embite y afirmó al S. S. O. fresquito, á la tarde se quedó flojo al mismo punto y sin variar al ocaso.
Noticias.—Entraron dos vapores y un pailebot y salieron dos vapores.

Buques fondeados:

Día 31.—Pailebot español *San José*, de 50 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Felany, con 7 trip y efectos. De Valencia.
Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. V. Terrasa, con 30 trip. 12 pas. y efectos. De Barcelona.
Vapor inglés *Canute*, de 685 toneladas, matrícula de Inglaterra, cap. D. V. Janer, con 18 trip. y efectos. De Mancaestells.

Buques despachados:

Día 31.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y las res. Para Cabrera.
Vapor español *Nuevo Mahónés*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. F. Cardona, con 24 trip. 26 pas. y efectos. Para Mahón.
Laud español *B. B. B.* de 26 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. F. Torres, con 5 trip. y efectos. Para Barcelona.
Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. y efectos. Para Marsella.

Mataderos:

Día 31.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bovinos, 1.—Vacas, 3.—Toros, 00.—Novillos, 00. Terneros 5.—Carneros, 13.—Ovejas, 20.—Borregos, 0.—Corderos, 33.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 2.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallos, 52.—Pollos, 49.—Gallinas, 115.—Pavos, 4.—Pavas, 11.—Palomas, 0.—Patos, 00.—Anejos 17.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en la Consolación (calle de San Cayetano); exposición á las seis y media. Al anochecer continuación de la novena con sermón que dirá un P. Agustino, himno de la Virgen y la reserva.

Otras funciones

En San Juan, fiesta votiva dedicada á la Purísima; á las diez y media misa mayor con sermón á cargo de D. José Reus.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

Plaza de Toros de Palma

GRAN CORRIDA DE TOROS DE MUERTE para el día 1.º de Septiembre de 1895. Se lidiarán con permiso de la Autoridad y si el tiempo no lo impide

SEIS HERMOSOS TOROS

de la acreditada ganadería de

DON JOAQUÍN MURUVE

de Sevilla, con divisa *encarnada y negra*, por los muy afamados diestros

MIGUEL BÁEZ (LITRI)

y

JUAN GÓMEZ DE LESACA

con sus respectivas cuadrillas.

Espadas

Miguel Báez (Litri), y Juan Gómez de Lesaca.

Picadores

José Pino.—Ramón Postigo.—José Gutiérrez (Cano).—Ángel González (Cocheo) y un reserva.

Banderilleros

Manuel Blanco (*Blanquito*), Manuel Valencia, Manuel Morales (*Mozzantinito*), Francisco Paquetá, Miguel Burgués, Francisco Gálvez (*El Pollo*), con obligación de dar la puntilla.

Precios de las localidades y entradas

	Pesetas.
Palcos de Sombra sin entradas.	50 50
Balconcillo de Sombra 1.ª fila.	8
Balconcillo de Sombra 2.ª fila.	7
Barreras de Sombra.	6
Delantera de Grada de Sombra.	1 50
Palcos de Sol sin entradas.	10
Barreras de Sol.	1
Entrada general de Sombra y palco.	3 50
Entrada general de Sol.	2 50
Medias entradas de Sombra para niños y militares sin graduación.	2
Medias entradas de Sol para id.	1 50
El público satisfará 10 céntimos del sello móvil.	





Merro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo... De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia, y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Aerías de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu; (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous b6); Domingo 13, Soller y Felanig; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig, Miércoles 26, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu, Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor, Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanig; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Inca; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca. Lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, Salidas, Llegd. Lists destinations like Andraig, S'Arracó, Pelaires, etc., with corresponding times.

Luñas del Calendario

Calendar for September showing moon phases (Septiembre) and dates for various events like '1054 - Batalla de Atapuerca' and '808 - Acción de Moha de Rey'.

A principios de Septiembre salirá la polacra goleta SILFIDE ISABELITA para Marsella, informes, Salom y Rullau, Plaza de la Libertad, 5.

QUESEDES.—Desearia tener algunos un negocio de la calle del Santo Espiritu, número 1, esquina á la Plaza del Acite. 7-3

PUPILOS.—Se admiten en una casa de la calle de Montesión que reúne todas las comodidades y en donde serán considerados como de la familia. Informarán en la calle de Montesión, número 5.

VENTA.—Hay para vender un piano en buen estado y á precio económico. Informarán, calle de los Hostales, número 31.

VENTA.—Se vende una porción de tierra con casa, bodega, piso, huerto y fuentes, del predio «Son Goy» sita en Portol (Marratxi). Dirigirse al procurador D. Manuel Peña, Molineros 12.

VENTA.—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

VENTA.—Están para vender tres pisos y una bodega con agua de fuente, en la calle de la Dragonera, números 10 y 11. En el tercer piso informarán.

MODRIZA.—Se desea una de buenas condiciones para llevar en su casa y que sea de Palma ó del radio. Para informes en el Banco de España á D. Fidencio Catalán.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas que, las tenga muy pobladas y le dan entrecje serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del DEPILATORIO IMPERIAL PADRÓ FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.—En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10.—D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

LA ROYAL

Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida

Capital Social 8.000.000

Garantías: fondos acumulados hácia setenta y cinco millones

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA MIGUEL SALVÁ

Oficial barbero

En la barbería de la Plaza del Mercado, número 20, se necesita uno que sepa su obligación para sábados y domingos.

ALQUILER.—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Novas, número 1. En la misma casa nacional izquierda, serán rasos.

VENTA.—Se vende un piano casi nuevo, de la fábrica de Bernareggi, Estrella y C.ª, San Cayetano, 13.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación. Informarán en la calle de la Marina, número 48. 6-4

Dependiente

Para una tienda de mercaderías se necesita uno. En esta imprenta informarán.

Por ausentarse su

duño se cede un acreditado Colegio situado en un punto céntrico. Informarán calle de Miñonas, número 34. 6-3

RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y persina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

El día 7 de Septiembre saldrá de este puerto para el de Marsella la polacra goleta

SAN ANTONIO

Admitiendo carga para dicho punto. Informarán: Salom y Rullau, Plaza de la Libertad, número 3.

A. y A. Santamaría

CALLE DE JAIME I—3—BARCELONA

GRAN FABRICA DE PUERTAS DE ACERO ONDULADO

NUEVA INDUSTRIA EN ESPAÑA

Fabricantes de tabillitas metálicas para persianas con real privilegio de invención. Nuevo sistema para poder fabricar persianas con prontitud y economía por medio de las tabillitas metálicas Santamaría. Estas persianas garantizan el poco calor á causa de la gran cantidad de aire que circula entre las tabillitas. Unico representante en esta isla: D. Cayetano Gomila, Lonjeta 29.

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

COMPANIA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª

Saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana y Matanzas con escalas en Mayaguez, Ponce y Canariarías el 20 de Septiembre próximo el magnífico y veloz vapor de acero de 5 500 toneladas clasificada en 100 A I del Lloyd

PÍO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Informarán: El Consignatario D. Bernardo Estela, y Los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Llanas, San Juan 20, Palma.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE. Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos suscribieren en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato de la exclusiva á La Almudaina.

Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 150 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les faltan y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑIAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de aluminado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social 10.000.000 Francos
Reservas 7.650.000 "
Primas á cobrar 69.244.813 "

Total 86.894.813 "

Capitales asegurados 14.316.979.859 "
Siniestros pagados 176.000.000 "

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

BIBLIOTECA LITERARIA

En esta magnífica biblioteca se han publicado los tomos siguientes

1. ESTELRICH.—Poetas líricos italianos, traducidos en verso.

2. ALCOVER.—Nuevas poesías, colección hasta ahora inéditas.

3. HEINE.—En el Harz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán.

Cada uno de esos tomos puede adquirirse al precio de 200 reales en rústica y CUATRO reales encuadernado en tela con dorados al fuego.

SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica de Barcelona

Mes de Agosto.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña», capitán Carreras, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Antonio López», capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estado Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor «Isla de Paray», capitán Basté para Port-Saíd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Manzanera, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joanín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.